
     VOL 139  2022 年秋季   多摩市国际交流中心 

p2&3 

促进城市信息语言多样化 致力于满足外国人的需求 

阿部多摩市长专访 （令和 4 年 8 月 8 日） 
                    TIC（多摩市国际交流中心）广报部：竹内、吴、最上 

 

最上 衷心感谢您在百忙中抽出时间接受采访。 

      首先，在多摩市长第 4 个任期内，关于对外国人的政策，及外国人参与市政工作等，与之前相

比有何变化，今后将计划采取哪些措施? 

市长  不知从哪说起，先谈谈入境旅游吧。关于入境旅游问题，近 10 年来发生了巨大变化。多摩市

为了更好接待入境游客，同时为了让外国人更容易获取信息，以多摩中心站前等为中心加大力

度设立了 Wi-Fi 基站。今年以来关于电子显示屏传播的信息及新冠疫情的应对措施等行政文件

和指南也得到了 TIC 的大力协助，实现了 7 国语言(英语、中文(简体字、繁体字)、韩语、越南

语、塔加拉族语、易懂日语)的语种多样化。今年 6 月还引进了可支持 13 种语言的平板电脑。

同时我们还针对政府工作人员进行了“易懂日语”研讨会。 

      另外，我市与冰岛的东京奥运会活动计划、以及与台湾羽毛球队的交流等活动都被取消令大家

深感遗憾。2020 年以来，我们都忙于应对新冠病毒疫情，在这里要感谢 TIC 为外国人疫苗接种

提供了多语种翻译、防灾、垃圾分类、手机电池处理等各类信息。 

竹内  有关市内外国人的生活现状和需求问题，TIC 听到了一些诸如外国人因市政府服务窗口不能用

英语服务感到不满的声音，作为市里委托事业项目 TIC 承担了小学・初中的外国人子女入学后

的 35 次日语适应教育，家长们认为次数较少无法满足孩子适应学校生活等问题，我市今后有

针对外国人的生活现状和需求的调查计划吗? 

市长  今后，我市将对市内居住的外国人实施问卷调查，进而掌握外国人在日常生活中的困难、外国

孩子们的学习情况等，为了实现不让任何人掉队的政策，我市需加倍努力。 

吴    由于语言问题，外国人无法很好地表达自己想法，即使用日语解释了也会有不明白的地方。如

果邮件等能用英语进行咨询的话，可能会更容易理解吧？ 

市长  比如垃圾分类等问题，日本人掌握起来也不容易，何况让一位初次来日本的外国人理解更是困

难。但是，由于要收取居民税和固定资产税等，所以作为市政府有必要进行解释说明，使大家

能够充分理解。另外，市政府的窗口是纵向组织管理结构，根据咨询内容的不同，有些问题可

能无法立即给予答复。关于外语咨询，可以先用翻译器翻译，我们会考虑以邮件形式回复。 

最上  接下来是 TIC 的定位问题。其他的市区町并不是像我们 TIC 一样完全依靠志愿者来运营，而是

以政府行政为中心去解决有关外国人问题及参与国际交流工作，有关这个问题您有什么想法？ 

市长  我们多摩市进行了多项国际交流工作，为了让在多摩市居住的外国人更加了解我们，TIC 是市

里与外国人之间联系的桥梁和纽带。我认为 TIC 是我们多摩市的骄傲。 

竹内  东京都有一个国际交流团体联系会这样的组织，在那里汇集了各区市的国际交流协会成员，我

也参加了并了解到，无论哪个团体志愿者与区市等行政部门的工作职能都是分开的。但是我们

TIC 事务局负责了我市国际交流的全部工作，比如在日语教学工作中，志愿者要负责指导外国

人日语、收集整理文集、外国人演讲会、财务核算等。尽管我们做这些工作都很有热情，但是

在防灾等问题上，作为任意团体的我们因与市政分离，所以具体操作起来困难重重。 

      创立之初，市政府有关人员会出席我们的定期例会，听取志愿者的意见，并提出预算。但从平

成 17 年开始，所有工作都变成了由 TIC 负责。因以志愿者为主体的 TIC 难以确保稳定员工，

建议可否请政府工作人员担任事务局长，以此形成政府与志愿者们互相协作的工作局面。 

中国語版 



最上  正如市长所说，志愿者组织本身是很高尚的组织，但是今后随着外国人的增加，相对应的工作

量也会随之增加，我认为仅靠志愿者这个组织很难良性发展下去。恳请市政府工作人员也能参

与其中共同运营，不知市长认为如何? 

市长  目前的确是 TIC 各位处于背负重任的状态。在外国人多的城市中，有些地方将日常生活相关的

所有服务都纳入到了政府行政管理之中。当然，仅靠志愿者是不能完全解决问题的。社会多元

化、文化多样性已成为共识的当今社会中，我认为我们多摩市也必须积极参与其中。但怎样做

更合适呢？因我市有各种市民团体，如何调动大家积极性，我们需要认真考虑。特别是多摩市

自治会的工作效率比较低，外国人在当地很容易被孤立，因此市政府必须认真考虑并给予大力

支持。在我的第 4 个任期内，需积极应对气候变化问题和区域共生社会的实现问题，及认真考

虑区域职员负责制等问题，当然其中也包括针对外国人的服务问题。 

竹内  换个话题，我们已经和冰岛缔结了友好合作备忘录，今后如何进一步推进我们的友好关系? 

市长 去年在多摩中心举办了冰岛活动周后，还邀请冰岛大使在樱丘社区会馆举行了报告会。明年还

准备继续在多摩中心举办冰岛照片展和书籍介绍等，并销售冰岛特产羊肉、传授乳制品的制作

技巧等活动，进一步加深交流。 

最上  与此相对应，冰岛是如何介绍多摩市的呢? 

市长  在冰岛，日本大使也向该国政府介绍了多摩市。毕竟冰岛全国仅有 34 万人口，希望大家对多

摩市有所了解。另外，也希望双方教育委员会能够合作，开展孩子们在线具体交流等活动。 

竹内  冰岛和日本都是火山国家，温泉很多，可以直接饮用自来水等，有很多共同点，所以很容易产

生亲近感。我也希望寻找机会让多摩市的孩子们访问冰岛大使馆。 

吴    在中国，公园和小区里有很多面向老年人能简单运动的健康娱乐设施。多摩市公园的游乐设施

大多都是面向年轻人的，如果有面向老年人也能简单地活动身体的设施就好了，恳请在中央公

园等地安装这些设施。 

市长  在多摩市丰丘南公园、乞田·贝取亲和广场公园等地已建立了 9 处健康娱乐设施。除了健身娱乐

器材外，大家还希望设立篮球场和儿童使用的攀岩设施等，我们会认真听取市民们的建议，打

造出具有自身特色的公园。我们计划把中央公园建设成一个可以让残障人士和孩子们都能享用

的具有包容性的公园，并计划充分利用公园里的杂木林搭建一个生态公园。 

吴    多摩市是东京都内拥有众多公园的城市，我们都期待可以让大家尽情享受的公园。 

竹内、吴、最上 

      今天的专访，不仅讨论了针对外国人的工作问题、TIC 的理想运营方式、还对我市的国际交流

工作进行了多方的探讨，衷心感谢！ 

 

 

ｐ4  观点 

波兰的学校 

      菊地 マウゴジャタ（波兰） 

 

    大家好！我想跟大家聊聊我的祖国波兰的学校。每年 6 月 20 日前后的星期五是学校的结业式(毕

业典礼)。今年是在 24 日举行的。根据学校的不同，毕业典礼有在 5 月份举行的，也有在 6 月份举行

的。因为学校会在 5 月下旬和 6 月上旬考核及评价学生成绩和表现，所以孩子们都会在 5、6 月期间



集中努力学习。（每年 1 月份也是考核和评价学生们第一学期成绩的时候，所以学生们也会在 12

月、1 月加油。其他月份可能就不会如此了。笑) 

结业式那天，学生和老师们首先聚集在体育馆，前一天体育馆已被布置得很漂亮，墙上贴满了与

暑假相关的宣传单和宣传画。参加结业式时，老师都穿着雅致的服装，学生都穿着白色衬衫和黑色或

深蓝色的裙子或裤子。在波兰，学校没有统一的制服。仪式开始时，学生代表(通常是 3 人)举着校旗

进入体育馆，在此期间全体师生起立聆听校长的致辞。演奏国歌，有校歌的学校也会演奏校歌。 

    在体育馆举行的仪式结束后，学生们去各自的教室，在那里与老师告别。成绩优秀的学生将获得

印有波兰国旗(白色和红色线条)的成绩证书和写有颂词的书。其他学生收到的是无波兰国旗的成绩证

明书。【印有国旗色彩线条的证书颁发给小学四年级以上的学生。】 

根据学校和幼儿园的不同，在学年末幼儿园和小学 3 年级以下的孩子们都会举行与暑假相关的各

种表演活动，有时老师和家长也会参与其中。结业式（毕业式）结束后，学生们离校，从那一刻到 9

月 1 日学生们正式进入快乐的暑假。 

对于大学生来说，如果 5 月份考试合格，6 月到 10 月 1 日期间是他们的放假时间。 

    暑假期间学校不开门，老师也休息 (然而老师们也有很多烦恼和困惑。和波兰相比，我觉得日本

的老师太辛苦了，可能是因为日本的老师很有很强的责任心吧。) 暑期的大学，虽然师生们可以进入

校园，但是没有教学内容。 

 

 

ｐ５         再现多摩市的魅力  

                          朱 俊华《中国》 

 

今年三月底，儿子终于从中国来到日本与我相聚了。 在此之前，我对于多摩市的认知仅限于它

是一座适合居住且安静的城市，但当儿子来后，我发觉它是一座非常迷人的城市。 

首先街道整洁美丽。我在这里已经住了一年多，对多摩中心的周边也有了大致了解，并没感到有

什么特别的地方,是动漫让我重新认识了它的魅力之处。那是儿子来日后的 3 月 26 日下午，我们去

cocolia 商城购物时，站在 cocolia 商城前，儿子非常兴奋地说「就是这里!好棒! 」，原来那里是动漫

「科学超电磁炮」其中的一个场景。儿子边手舞足蹈边向我介绍了在这里发生的故事。此外还发现了

三、四处与动漫里风景画面一模一样场景，儿子非常开心，一边走在大街上，一边回味着动漫里的场

景，尽情地享受着由道路、桥梁、高楼、台阶以及绿色植被勾画而成的美丽风景。 

多摩市的另一个魅力是美食。有一天我问儿子「来东京印象最深的是什么? 」，他回答说「这里

的食物很好吃」，这让我大吃一惊，因为我从未想过这些。确实如此，这里的食物的确很好吃。蔬

菜、水果、肉类都很新鲜可口，便当也是各种各样，无论是视觉，还是味觉都能让人得到满足。伴随

季节改变各种美味也随之变化，一年四季都不会吃腻。以前我是一个人生活，总是吃些简单的中国家

常菜，所以没有感觉到食物中真正的美味。 

另外还有多摩市的公园。我家就在鹤牧西公园旁边，以前经常去，但是儿子来了之后，跟儿子一

起去公园使我更开心了。首先是昆虫。我以前还没有注意到，但是喜欢昆虫的儿子非常感兴趣，很快



就发现了它们的存在。西瓜虫虽然不稀奇，但是我觉得它非常有趣。还有黑蝴蝶、精灵蚂蚱等等，及

那些不知名的昆虫。在晴朗的日子里，我们观察蜥蜴、寻找四片叶的幸运草，让我们很开心。附近的

公园里到处都有三叶草，只要我们去，一定要找四叶草。儿子找到了好几次，我在 6 月 25 日首次发

现了四叶草，顿时感到好幸福。 

儿子来日之后让我发现了多摩市的很多魅力之处。在多摩市的生活还有 7 个月，为了留下美好的

回忆我们会珍惜和品味每一天。 

 

 

ｐ６  

TIC 专门部活动介绍 

      日语讲座部             代表 太田恵美子 

TIC 30 年 现在需要…… 

  我第一次「见到」“外国人”是在初中 2 年级的时候,“她”是位俄罗斯美女,我被彻底震撼了。白色浓密

的头发、蓝色的眼睛、高高的鼻子、风采依依……。男生们因其胸大而惊叫不已。那是在东北地区的一

个偏僻乡村，当时电视机还没有普及，我想起了介绍此事时老师那张涨红了的脸庞。此后经历了半个世

纪，世界已全球化，我们眼里的外国人已不再那么特别，我们成了地球上共同生存的伙伴。我自己也因

为旅行、工作、还有女儿的跨国婚姻，好像终于“习惯了”。回首往事，恍如隔世。 

日语部作为「多摩市国际友好俱乐部」的一员，据说是由那些引领时代潮流并以教授日常生活用语

的市民志愿者开设的。直至今日,由于新冠疫情的影响参加人员有所减少，但目前仍有 62 名志愿者(5 月

统计)为 90 名学员提供日语教学支持。而我呢，是冲着「用日语教日语」这句话赶来参与教学活动的，

可是我们在学校所学的「国语」和『日语』的区别是怎样的呢? 这个疑问一直盘旋在我的脑海中。『日

语』授课内容是以满足求学者的愿望为原则，这要比围绕教材上课难度更大更需要智慧。尽管如此，我

还是通过与学习者的交流了解到了万象世界，使我很开心。但当我听到一位老前辈说的「志愿者不要说

太多(学习者 6:志愿者 4)」这句话时，让我吃了一惊。我常常因担心自己的意思是否表达正确而多加解

释，结果还是说得太多了,看起来在日语教学中我还仅仅是只「雏鸟」。志愿者工作很大程度上取决于

志愿者的个人能力，说实话我真是心里没底。虽然我觉得应该建立一个既能不断钻研又能轻松接受建议

的环境，但现状是目前的 5 个教学班是用租来的教室进行教学，下课后大家需立刻撤离教室，没有聊天

沟通的场所。特别是对于日语学习者，除了他的担当志愿者教师外，如果没有其它特殊活动的话，几乎

没有与其他学习者或志愿者接触的机会。不知这种状况是否适合日语教学?  我听说过我们曾办过一个

「聊天会」的学习者网络群。 

所谓「交流」是指附有交集的多向传播。我想寻求一个能够随意进行日常交流的场所。可以是一个

类似咖啡图书馆的空间，墙壁上可以陈列各种教材及活动记录，还有完善的咨询窗口、事务局，隔壁房

间每天都有日语和外语讲座……。如果学习材料和各种信息资料都集中在一处，志愿者、学习者之间可

以大大增加相遇交流的机会。TIC 走过了 30 年的历程,在多摩市生活的外国人也接近 3000 人,我们也需

要建设与国际都市相称的城市了! 市长，我们期盼着那一天的到来。 

 



ｐ７  日本人的视线 

自由自在的老挝生活 

儿玉 郁子（外国語讲座  泰国语） 

 

村上春树在出版『老挝到底有什么? 』这本书的时候，因为丈夫的工作需要，他带着我来到首都

万象，沉浸在老挝的魅力中。老挝确实没有什么引人注目的东西，但一到黄昏时分, 

远看那些在湄公河畔悠闲自在地做体操或乘凉的老挝人民，不自觉地被流淌在这个国家缓慢且强烈的

节奏所吸引,渐渐变得惬意起来。在此介绍一下我在老挝那悠闲生活中的一幕幕。 

    老挝人民有着低调而安静的国民特点，但在派对上却十分活跃。我主观地认为，其中一个重要的

原因就是女性也会豪爽地喝酒吧，与邻国泰国相比较，我觉得她们在这方面相当开放。“去喝啤酒吧! ”

这句话也经常成为女性之间互相问候的替代语言。在派对吃喝完毕后,接下来就是愉快的跳舞时间了。

首先开场的是男女组合的传统民族舞蹈拉姆・波咕舞，接下来是女性专属舞蹈巴萨露普舞。老挝派对

最大的优点是没有女人会成为贴墙的壁花。这些舞蹈虽然节奏不快，但步伐却很难掌握。如果能掌握

这种舞蹈的步伐，也算是一种很好的运动，真是一箭双雕。于是我鼓足勇气敲开了艺术学校的大门，

没想到被立刻引荐到曾在日本公演过的民族舞蹈大师那里学习舞蹈。哎呀，不得了!虽然肌肉酸痛，但

终于能跳几首曲子了，我自言自语地对老师说“很难有在众人面前跳舞的机会……”时，老师说“好，下

个月有学校员工的婚礼，你来参加吧！在那里展现一下你的练习成果”。我赶紧回绝“哪里哪里，仅是

为了跳舞而去参加陌生人的婚礼，实在有些尴尬”，老师接着说“和我在一起，没关系的，你不用担

心，你考虑一下。”情况就是如此。在老挝确实会“有”这样的事情发生，实在让人惊讶。 

  请接受我的小小怀念之情。老挝虽然什么都没有，但我觉得这里又是一个“什么都有”且不可思议

的国家。 

 

 

p8 图表•TIC 活动 
3/27 春季漫步・赏花交流会  5/28 第18次TIC定期总会 8/7 VITA亲和节 用外语问候「印度尼西亚语・泰国语」 

7/29～8/31 外语夏季讲座 「西班牙语」、日本诗歌    9/11 国际理解讲座「缅甸」 
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